

Intervención del Presidente de la República en Reunión con Jóvenes de Servicio País

PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, EN REUNIÓN CON JÓVENES PROFESIONALES DEL SERVICIO PAÍS, EN HACIENDA PICARQUIN

San Francisco de Mostazal, 25 de abril de 2001

Bueno, en primer lugar quiero agradecerles esta invitación y esta posibilidad de estar acá, para desde aquí decirle a mi tocayo, a Ricardo, que estoy aquí porque pienso como él, que la juventud de Chile no es un problema, es una oportunidad. Porque creo en los jóvenes, en todos los jóvenes, en ustedes que son profesionales y que quieren compartir para tener un país mejor, en otros jóvenes que no tienen la posibilidad de ser profesionales pero que también quieren tener un espacio, y que a ratos no lo encuentran, en otros que luchan porque haya algo mejor, también los que están luchando por el pase escolar.

Yo sé que la gente se preocupa, cuando estuve en la gira me preguntaban los periodistas por el pase escolar. Pero yo, sinceramente, prefiero jóvenes que luchan por el pase escolar, a jóvenes que no luchan por nada, aunque esos sean dolores de cabeza para el gobierno de turno. Porque eso tiene que ver con cómo queremos construir un país.

Claro, a uno le gusta que las cosas sean más ordenaditas, no le gusta ver que se destrozan vidrios, pero creo que tenemos que generar mucho más espacio. Y por eso le preguntaba a Ricardo cómo reaccionaban los jóvenes a eso.

Lo segundo que quisiera decir, que yo estoy muy reconocido de lo que ha hecho realmente la Fundación Nacional para la Superación de la Pobreza en poner ciertos temas de país con un sentido de país. Y uno de los temas, una de las soluciones fue crear este Servicio País. Y por eso vengo acá por segunda vez. Y comparto mucho las preocupaciones que planteó acá Benito Baranda, la preocupación de lo que significa que, es cierto, han disminuido los pobres, pero no se trata de andar contando los pobres y estar orgullosos porque tenemos menos pobres. Se trata de ver cuáles son las tendencias a largo plazo.

Y, claro, tenemos pobres que hoy día son más pobres que antes. Y tenemos una lentitud para poder avanzar. Y eso hace que el trabajo de ustedes sea mucho más interesante.

Pero, entonces, como ustedes han compartido sus inquietudes, yo quiero compartirles las mías, que son poquitas, en el campo de la ruralidad.

Decidimos que había que combatir la ruralidad mejorando la calidad de vida. Entonces decidimos "vamos a poner electricidad". Hicimos un gran programa, que alguno de ustedes mencionó, y ahora llegó la luz. Macanudo, aplausos. Pero cuando llega la luz, a fin de mes hay que pagar una cuenta. Y la cuenta al comienzo es chica, pero después uno descubre que a lo mejor puede tener una televisión, y ahora entonces voy a tener que pagar la cuota del televisor. El Gobierno sigue avanzando, y llega con agua potable. El programa de agua potable rural significa más/menos que uno pone entre 1 y 2

millones de pesos por familia para poder llegar con el agua, porque en la ciudad el agua te la colocan así no más, te conectan a la cañería. En el campo es mucho más caro, porque te das cuenta que tienes la cañería y tienes que conectarte un menor número de familias.

Pero una vez que colocaste el agua, bueno, hay que hacerle algo mínimo al agua, hay que subirla, en el caso de Alto el Carmen, hay que ponerle un poquito de cloro, hay que tirarla con una cierta presión por el motor, y eso tiene un costo mínimo. Entonces, ahora, es cierto que eso lo administra la propia comunidad, pero va a haber que pagar una pequeña cantidad por el agua.

Y el progreso continúa, gobierno en marcha. Y pavimenta el camino. Y pasa, entonces, lo que nos decía Mauricio, lo que antes demoraban un día en llegar de la localidad a Vallenar, ahora llegan en 50 minutos, en 1 hora, 1 hora y media. Y, por lo tanto, se accede, lo que antes era un viaje de dos veces al año, ahora lo puede hacer todos los meses. Y si todos los meses te vas a Vallenar, todos los meses vas a gastar algo en Vallenar, no solamente vas a pagar los 300 pesos del colectivo.

Tú sumas la electricidad, el agua y el colectivo, y tienes un nivel de gasto mayor que el que tenías antes. Porque antes no pagabas por la luz, porque no la tenías, no pagabas por el agua porque no la tenías, tenías que caminar con un balde e ir a buscarla por ahí, te acostabas temprano, prácticamente con la entrada del Sol, porque después ¿qué hacía?, y al pueblo, a la localidad más urbana, iba muy a lo lejos.

Entonces, todo esto que hemos hecho, que hay que hacer, te genera un tremendo desafío, porque no fuiste capaz de crear condiciones en el mundo rural para que mejoren sus condiciones de producción, de ingreso y pueda tener un ingreso mayor que le permita abordar estas cosas.

Entonces, llevaste "progreso", pero no fuiste capaz de dar las otras condiciones que te permitan abordar esto. Menudo problema.

Entonces, este problema yo se los quiero transmitir a ustedes, para que me digan cómo lo hacemos ahora. Porque cuando tú me dices "vamos a hacer un programa de fomento de desarrollo productivo", lo que estás haciendo es decirle "hay una otra forma, porque llegó la luz, porque llegó el agua y porque llegó un camino pavimento, a lo mejor ahora tiene otras posibilidades distintas de producción, siempre y cuando usted se mantenga en lo que es su propio mundo rural.

Entonces, cómo estableces el cambio que tiene que producirse al interior de esta comunidad rural, porque si sigue como siempre antes, si sigue como siempre antes no va a tener acceso a esto que le estás dando, o va a ser un acceso que lo va a hacer infeliz, desgraciado, porque va a tener la sensación de que no tiene para pagar la luz, que no tiene para esto, que está peor que antes. Perdón que les hable así, pero es la realidad.

Entonces, ¿el Programa País qué es lo que es?, a mi juicio, el tema más de fondo, para usar una palabrita de moda, "conectividad". La conectividad no es, la conectividad en Internet, claro, también, por supuesto, tú te conectas a la red. No. La conectividad tiene que ver cómo, a través del Servicio País, conectamos este avance que se genera en cada

una de las localidades rurales que ustedes me mencionaron, yo les podría decir las cosas que hemos hecho en el último tiempo, qué es lo que pasó en Chonchi, qué es lo que pasó en Putaendo, qué es lo que pasó en Alto el Carmen y qué pasó en Cochamó. De los "avances, avances". Entonces la gente habla de avances, porque llegó la luz, llegó cosas materiales.

Pero cómo tú entregas una forma de conectar esos avances con una capacidad de desarrollo de la comunidad, de manera que ellas también mejoran. Y eso, con sus raíces afincadas en su realidad, porque no queremos que pierdan sus raíces, de lo que son, que hay una tendencia a perderlo.

Entonces, creo que acá es donde me parece tan importante entender que la tarea de ustedes, por ser profesionales, no es una tarea así de ayuda social menor, es una tarea que tiene que ver con cómo son el nexo entre la ruralidad de ayer y la ruralidad de hoy, que es precursora de la de mañana, y que le va a significar a ellos un cambio en su modo de ser, porque hay otras condiciones, pero que le significa una vinculación con lo que están haciendo. Y eso, ustedes se dan cuenta que le da un sentido totalmente distinto, porque, claro, cada uno de estos programas que ustedes desarrollan tienen, en definitiva, que ver con este desafío, y esto tiene que ver con el concepto de pobreza en un sentido más profundo, en el sentido de decir "fíjese usted, está dejando de ser pobre porque ahora tiene luz, tiene agua y tiene un camino pavimentado; mejoró el policlínico, y en la escuela tenemos un programa de capacitación especial para las escuelas rurales", de cuando comenzamos con un programa especial, porque en la escuela rural es más difícil enseñar que en la escuela urbana, por un conjunto de cosas, etc., etc.

Y esto creo que es lo que hace, entonces, lo de ustedes. Y me gustó mucho lo que dijo Carolina, en el sentido de qué carácter, cómo entienden ustedes este Servicio. Y lo que yo quisiera recalcar aquí ante el país es que a estos 261 jóvenes del Servicio País que van a participar activamente, hay otros 1.600 que concursaron y no quedaron, y que son expresión de una juventud que quiere participar y colaborar.

Y, entonces, creo que tenemos un país con un tremendo potencial, un país que tira para arriba. El desánimo yo no lo veo en los jóvenes; el desánimo no lo veo en aquellos que se dan cuenta lo que estamos haciendo y logrando. Otra cosa es entender cómo cada una de las tareas que hacemos tienen un sentido de mayor profundidad. Porque, claro, si tú vas a esta reunión como la de Quebec, en que se estaba hablando de comercio, sí, es cierto, me preocupé de decir "claro, queremos comercio y queremos comercio porque queremos crecer, pero crecer porque queremos una sociedad más justa". Porque si me quedo con que quiero comercio y punto, de bien poco me sirve si eso no lo integro en una concepción más amplia, más global del país que vamos a construir. El comercio es un simple instrumento, un medio para lograr cosas más permanentes del ser humano.

Porque queremos una sociedad donde haya un mayor grado de solidaridad, y solidaridad quiere decir lo que ustedes van a hacer, que ustedes van a dedicar, verdad, un año, dos años, de su vida, en una localidad, y en donde allí lo que van a hacer, en el fondo, es ayudarlos a derrotar ellos una situación de pobreza, de incapacidad para enfrentar un mundo que está cambiando porque les es más difícil. Y cuando le dicen "no nos deje botados y sígnanos apoyando", es porque ellos todavía sienten que todavía tienen que tener el apoyo de un par de muletas para poder dejarlas y caminar solos. Y eso es lo que hacen ustedes.

Y eso es lo que me parece tan importante y por esto estoy acá compartiendo, como lo hice el año pasado, que es mi convicción que aquí estamos en condiciones de poder avanzar de una manera distinta, si queremos tener, como dijo Benito Baranda, una nueva sociedad para Chile. Y una nueva sociedad para Chile no son discursos, no son palabras, son realidades concretas, como las que ustedes van a vivir. Pero que, claro, están en un contexto que es más amplio, que es un país que precisamente porque está avanzando genera mayores desafíos. Eso es. Porque si no estuviera avanzando, si no llega el agua potable, si no llega electricidad, estarías como siempre.

Bueno, concluyo diciéndoles que estoy muy contento de haber tenido este contacto con ustedes y decirles que éste es un tremendo país que tira para arriba, y tira para arriba a partir de sus jóvenes, tira para arriba a partir de la gente más modesta, tira para arriba a través de los más humildes. Ellos saben de la solidaridad cuando hay una desgracia, un temblor, un terremoto. Ellos no están haciendo el cálculo menor de "si soy solidario qué recibo a cambio". Lo hacen porque les nace.

Y por eso tengo un claro compromiso con los más modestos de este país, porque creo que eso es lo que nos falta para ser una sociedad mejor, porque el mercado resuelve bien muchas cosas, pero hay otras cosas que no resuelve el mercado, que es la que ustedes van a hacer. Ustedes no van allá por razones de mercado, porque van a tener un gran sueldo, que yo sepa, no es un gran sueldo, ¿verdad? Y hay muchos otros que entienden que hay razones de mercado. Y ustedes están demostrando que cuando se quiere construir una sociedad distinta, entonces hay otros valores que también mueve al hombre. Yo no tengo nada contra el mercado, me parece espléndido, asigna bien recursos, pero si dejamos que la sociedad sea todo mercado, entonces la sociedad es tan desigual como es desigual el mercado. Es desigual el mercado.

Entonces, si queremos mayor solidaridad, tenemos que tener instituciones, instrumentos como el que se expresa a través de ustedes, del Servicio País. Y cuando decimos "instituciones e instrumentos", no estamos hablando de intervencionismo estatal, de estatismo, estas cosas, no, no. Estamos diciendo cómo usted genera espacios públicos para que se den situaciones como el Servicio País. Y ustedes no tienen nada que ver con la función pública, pero sí cómo generamos un espacio. ¿Mi obligación como Presidente cuál es? Apoyar lo que ustedes hacen. Y apoyarlos porque ustedes han sido capaces de generar una capacidad de convocatoria a los jóvenes de Chile, para servir a Chile en el mejor sentido de la palabra.

Y esa es la tarea de un Presidente, generar las condiciones para que surjan muchos Servicios País, de muchas características, de muchas condiciones.

Y por eso estoy aquí, para decir, primero, creo en los jóvenes de Chile, creo en lo que ustedes hacen, gracias por Chile. Segundo, estoy aquí porque quiero señalar mi compromiso con este tipo de entidades e instituciones, que surgen de la ciudadanía misma, que quieren ser escuchados, y cuando no se les escucha, entonces protestan, como en Quebec, pero que tiene un sentido, porque es una ciudadanía que se organiza y dice "yo también puedo aportar, yo también puedo participar". Y, tercero, muy importante, porque ustedes son la conectividad entre aquellos con quienes van a estar y este mundo moderno del siglo XXI que empieza a emerger. Ustedes los ayudan a ellos a construir el puente por el cual van a cruzar de una orilla al otro lado de la orilla. Y

sabemos que hay que cruzar de una orilla a otra orilla para estar en el siglo XXI. Y ese puente es lo que ustedes van a construir en cada uno de los lugares que van. Y mientras más rápido construyamos los puentes, mejor estamos para derrotar la pobreza.

Gracias por construir ese puente y gracias por lo que van a hacer. Muchas gracias.